Les ejacoles sociales teles pono la seconata, la moittare y a (absolution of the selection of the sele the sup of an econes; in published leb asalalisation salesuper and op de senares de manifiacto, mediante in interpretagión o el cediform on in menter do un fabricante individual, un specific politico e de « un juez darante una audiencia. Au finditos primeria as, ede sien. « -ase achenismos ,asvideide aerotosier aatrato ab cinetatobidatea la edmicas, politicas, juridicas, etc. is descripción de les diverens -statement de paruntgeco, de les diferentes furges de distribución de la tierre, el page op la menta y de los isquestos, oto,, corteneos, especial all applicates of a on y labous obsects of a assistant and tribución de la paicolegia, al tratar de comprender la bese de essea relaciones es, ein duda, de la mayor importançia. Poro el sepatiacion missito de los peoples econômicos es teyes, es ya del paicólogo, eina del economista, El paloblogo nos queda ese la explicación calcalacia. se, agle at sorende princery outlies son los hedros scondetess.

Clero saté que en muy difícil definir la pedoniegia como la modencia de todo lo kumeno, y, por consiguiente, de todos los fonémenos espaintes. Pero no porsequirende producir, con esta definistán en bitraria, una ciencia unificada. Los estados empleados pero resolver los procedimientes de la terediría de libros o de los procedimientes legales perocedimientes legales perocedimientes legales por procedimientes legales perocedimientes legales perocedimientes legales perocedimientes legales perocedimientes legales perocedimientes legales perocedimientes per legales perocedimientes per legales perocedimientes per legales perocedimientes perocedimientes perocedimientes per legales perocedimientes perocedimientes per legales perocedimientes perocedimientes per legales perocedimientes perocedimientes per legales perocedimientes per legales perocedimientes perocedimientes per legales perocedades perocedimientes perocedimientes per legales perocedimientes per legales perocedimientes per legales per legales perocedimientes per legales perocedades per legales perocedades per legales perocedades per legales per legales per legales per legales perocedades per legales per legales

les, no forman un todo genuinamente homogéneo con los métodos estric tamente psicológicos utilizados en la determinación de las variaciones del hambre o de las causas que mueven generalmente a la gente a correr, cuando ven a otros hacerlo. En los problemas anteriores, hemos de vérnoslas, preferentemente, con relaciones abstractas mensura bles, en tanto que en los últimos, con procesos o análisis fisiclógicos de sentimientos personales inmediatos.

Puede decirse que las ciencias sociales se ocupan de la vida de los seres humanos en su vida de grupo o asociación. ¿Pero hay algo que distinga esta vida de la de las colonias vegetales o insectos sociales que estudian la biología o la historia natural?

Se han intentado tres respuestas: 1) que las ciencias sociales se ocupan de la conducta volitiva y los juicios de valor, en ten
to que las ciencias naturales se ocupan de las relaciones causales;
2) que las ciencias sociales se ocupan de los sucesos históricos con
cretos, en tanto que las ciencias naturales tratan los aspectos abstractos o repetibles de los hachos naturales; y 3) que las ciencias
sociales se ocupan de un objeto peculiar al que nos referiremos designándolo con el nombre de 'tradición' o 'cultura'.

Que la volición humana es por sí misma, aparte de las circuns tencias fevorables y ciertos mecanismos, inadecuada para producir re sultados sociales, es una antigua y sabia verdad. Sin embargo, después de sucedido un hecho, tendemos a mirar la volición como la caupués de sucedido un hecho, tendemos a mirar la volición como la caupués de terminante del mismo. Ejemplo sorprendente de este hecho es la forma en que solemos explicar las invenciones, atribuyéndolas a la mecesidad que de ellas se tenía. Así, tendemos a olvidarnos de la gran multitud de necesidades humanos que a lo largo de épocas entermas han permanecido insatisfechas. No estaría de más una visita al mas han permanecido insatisfechas. No estaría de más una visita al mas han permanecido insatisfechas. No estaría de más una visita al mas han permanecido insatisfechas.

iss, no formen un todo genuinamente homogéneo con los métodos satrigtemente paicológicos utilizados en la determinación de las variaciones del hambre o de las causas que musuen generalmente e la gante e correr, quendo ven e otros hacerlo. En los problemas enterioras, had nos de várnoslas, preferentemente, con relaciones ebatractas meneura blas, en tanto que en los últimos, con procesos o enálista ristológicos de sentimientos personeles insadiatos.

Apade decirae que las ciencias sociales se coupen de la vide de los seres humanos en su vida de grupo o escotación. ¿Pero hay alego que distinge seta vida de la de las colonias vegatales o inesotos sociales que estudian la biología o la historia naturel?

Se hen intentedo tres respuestas: 1) que las oténcias secisles se coupen de la concucta volitiva y los juicios de velor, en ten
to que las oténcias naturales se coupen de las relectores causales;
2) que las ciencias accielas as ocupen de los especios históricos cas
cretos, en tento que las oiencias noturales tretas los especios ebsbractos o recetibles de los hachos naturales; y 3) que las ciencias
sociales se ocupen de un caleto pecultar el que nos referireses deestanándolo con el combre de 'tradición' o 'cultura.

Que la volición namena sa por el missa, acerte de las circuse tancias fevorables y ciertos secentades, incuentados ecciales, es una entique y aebia verdeo. Ein embergo, cesmo pués de sucedido un heuro, tendence a elrer la volición como la cambro de deberminante del mismo. Elemblo sorprendente de seta hacho es la forme en que solemos explicar las invenciones, etribuyêndolas a la macasidad que de ellas sa tenia. Así, tendence a qividaçãos de la gran muititud de necesidades humanos que a lo largo de épocas entermismo han permanecido insatiafaches. No estaría de más una visite al misma permanecido insatiafaches. No estaría de más una visite al misma permanecido insatiafaches. No estaría de más una visite al misma permanecido insatiafaches. No estaría de más una visite al misma permanecido insatiafaches. No estaría de más una visite al misma permanecido insatiafaches.

cementerio de las esperanzas humanas para alcanzar una verdadera sobriedad de juicio. La necesidad puede determinar en líneas generales,
la invención a desarrollar; pero la facultad misma de la invención es hija de una energía exhuberante y de los medios favorables. La historia de la ciencia ilustra esta verdad con profusión de ejemplos...

El carácter exclusivamente teleplógico de la ciencia social —
ha sido defendido, no solo desde el punto de vista psicológico, sino
también desde el punto de vista moral o jurídico... Desde este punto
de vista, debe buscarse la suprema unidad de la ciencia social, no e
en la ley más amplia de la sucesión causal, sino en una concepción —
tal de los fines sociales fundamentales, que haga posible una cien—
cia o sistema coherente de juicios de la conducta humana.

Algunos autores, especialmente los discípulos de Windelband y Rickert, han sugerido que, en tanto que la ciencia netural se ocupa de los aspectos ebstractos de los fenúmenos susceptibles de repetir-se indefinidemente, la ciencia social se ocupa de hechos únicos. Es bastante fácil refutar esta asaveración, recurriendo al caso de la geología, que sería a la vez una ciencia histórica y natural. No obstante, sería veno negar que la comprensión de los fenómenos sociales requiere un conocimiento más emplio que lo que suels demandar, generalmente, la física. Los problemas de política o economía, legales o religiosos, generalmente se revieren a algún estado histórico particular de la sociadad humana.

Los elementos sustanciales de la cultura tales como el lengua je, los ceminos, las herramientas, los hábitos y disposiciones moreles, son todos ellos modificaciones del mundo físico y del orgánico. Lo que los convierte en objeto de las ciencias sociales es el hecho de que estas modificaciones tienen lugar a lo lergo de la vida sooperatorio de les esperances funcions port elcander una variadera emharteded de juicio. La necesidad queda deservamen en lineas generales le invención e deservollar, pero la fecultad eldes de la invención es hija de una energia existante y de les esdice feverebles, La --historia de la diageta elivatra esta verded con profueido de ejemplos.

main principal ad a principal control to a principal and a control and a

Allert, has superior are, as tento que la ciencia estadi se ocupa de las sepentes de Estado are, en tento que la ciencia estadil se ocupa de las sepentes de la ciencia estado en compa de hechos delicos. Es bastante féral refuter este sementado, recurriance al ceso de la gardogra, que serta e la vez una ciencia mistários y meneral, No che la compara, que la que la comprención de las ferdades encipias encipales de concentar, percentes un concentante des emplios que la que suala desendar, percentelladores, la fision, los oroblemes de política e secretado mistários perior culer de la sucienda tusado mistários perior.

parcel is seen active equition in the existence and continue to the continue of the continue o

cial y son transmitidas de una generación a otra. Puede sugarirse que debe haber habido un tiempo en que no existía tal sociedad humana y en que, por consiguiente, la sociedad no podía constituir un factor original, debiendo responder todo, en última instancia, a la natureleza. Parece probable, sin embargo, que el hombre se haya desarrolla do en una sociedad prehumana; en todo caso, el primer momento absolu to de la sociedad humana no es un fenómeno que caiga dentro de los - alcances de la ciencia social.

exterior, aunque no en el mismo grado que el hombre; y estas modificaciones provocadas por ellos en el medio embiente repercuten, como hemos visto, en sus originadores, modificândolos a su vez... Pero — cuanto más se alejan los hombres de los animales, más adquiere su influencia sobre la naturaleza el carácter de una acción intencional y planeada, cuyo fin es lograr objetivos proyectados de antemano. Los animales destrozan la vegetación del lugar sin darse cuenta de lo — que hacen. Los hombres, en cambio, cuando destruyen la vegetación lo hacen con el fin de utilizar la superficie que queda libre para sembrer cereales, plantar árboles o cultivar la vid, conscientes de que la cosecha que obtendrán superará varias veces lo sembrado por ellos.

Ahora bien, la historia del desarrollo de la sociedad difiere sustancialmente, en un punto, de la historia del desarrollo de la na turaleza. En ésta, si prescindimos de la acción inversa ejercida a - su vez por los hombres sobre la naturaleza, los actores que actúan y

¹ M. R. Cohien - Razón y Naturaleza. Ed. Paidós, 1956. pp. 324-334.

²F. Engels.- "El papel del trabajo en la transformación del mono en hombre". En C. Marx-F. Engels.- Obras escogidas. Ed. - Lenguas extranjeras, s/f. p. 82.

m

ofal y son transmittes de una generación a otrá. Fuede sugerirse que debe haber habito un tiampo en que no existia tal sociadad humana y en que, por consiguiante, la sociadad no codás constituir un fector original, debiendo responder todo, en última instencia, a la naturam laza. Persos probable, sin embargo, que el hombre se haya deserrolla do en una sociadad prehumena; en todo céso, el primer momento absoluto de la sociadad humana no es un fenómeno que caiça dentro de los elementa sociad.

Los enimales tembién modifican con es actividad la naturaleza exterior, aunque no en el mismo grado que el hombre; y estas esdifigaciones provocades por ellos en el misdio embienta repercuten, edmo bémos viato, en eus originadores, modificândelos e eu vez... fero cuento más se alejen los hombres de los enimales, más adquiere su influencia sobre la naturaleza el carácter de una acción intencialeza planesda, cuyo fin es lograr objetivos proyectados de entendado. Los enimales destrozan la vegetación del lugar sin dares cuente de lo enimades naturales destrozan la vegetación del lugar sin dares cuente de lo enimados non el fin de utilizer la superficie que queda libre pere sembiecan con el fin de utilizer la superficie que queda libre pere sembiero carecha, plantar árbolas o cultiver la vid, conscientes de que la cosecha que obtendrán superrará varias veces lo esebredo por ellos la cosecha que obtendrán superrará varias veces lo esebredo por ellos la cosecha que obtendrán superrará varias veces lo esebredo por ellos la cosecha que obtendrán superrará varias veces lo esebredo por ellos

A sera bien, la historia del deserrollo de la sociadad diffiera sustancialmente, en un punto, de la historia del deserrollo de la na turaleza. En ésta, el prescindimos de la soción inversa ejercida e es su vez por los hombres sobre la naturaleza, los sotores que sotdan y

y en cuyo juego mutuo se impone la ley general, son todos egentes in conscientes y ciegos. De cuento acontece en la naturaleza a nada se llega como a un fin propuesto de antemano y consciente. En cembio, — en la historia de la sociedad, los agentes son todos hombres dotados de conciencia, que actúan movidos por la reflexión o la pasión persiguiendo determinados fines; aquí, nada acasce sin una intención consciente, sin un fin propuesto. Pero esta distinción, por muy importante que ella sea para la investigación histórica, sobre todo la de épocas y acontecimientos aislados, no altera para nada el hecho de que el curso de la historia se rige por leyes generales de carácter interno.

Por otra parte, hay que preguntarse qué fuerzas propulsoras - actúan, a su vez, detrás de esos móviles, qué causas históricas son las que en las cabezas de los hombres se transforman en estos móviles.

Todo lo que mueve a los hombres tiene que pasar necesariamente por sus cabezas; pero la forma que adopte dentro de ellas depende en mucho de las circunstancias.

14 .- La Realidad de lo Social.

La realidad social no puede ser considerada ni como una realidad subjetiva de vivencia ni como realidad extrasubjetiva. Un realiza mo consecuente habrá de ver en la realidad, un "ser independiente de toda relación con el yo", con lo que quedará desplazado al centra activo por y para el cual únicamente existe la realidad social...

... Pero, de otra parte, la realidad subjetiva de vivencia tam

W. R. Cohen. - Rezen y Naturelsza. Ed. Paidos, 1988. pp. 320-336.
Ž. Engele. - *El paper del trabajo en la transformación del mono en hombre". En C. Marx-F. Engels. - Chris escopidas. Ed. - Langues extranjoras, s/f. p. 82.

¹F. Engels.- "Ludwig Feuerbach y el fin de la filosofía clásica alsmana". Ibid. pp. 291, 92, 93.